

"Yanga (Veracruz)", *Wikipedia*, Estados Unidos, [s.f.].

Consultado en:

[http://es.wikipedia.org/wiki/Yanga\\_\(Veracruz\)](http://es.wikipedia.org/wiki/Yanga_(Veracruz))

Fecha de consulta: 13/05/2013.

Yanga, Veracruz, es el nombre del primer pueblo libre fundado y liberado por una comunidad de esclavos africanos que se rebelaron al yugo de la esclavitud de la corona española. Un príncipe africano llamado Yanga fue su fundador.

Está ubicado en la zona centro del Estado de Veracruz, en la coordenada 18° 50' 55" latitud norte y 96° 48' 22" de longitud, al este de México, a una altura de 520 metros sobre el nivel del mar. Limita al este con Cuitláhuac, al noreste con Atoyac y al sureste con Omealca. Su distancia aproximada a la cabecera municipal al sur de la capital del Estado, por carretera, es de 80 km, tiene una superficie de 102.82 km<sup>2</sup>. Cifra que representa un 0.14% total del Estado y el 0.0053% del total del país.<sup>1</sup>

En su orografía, el municipio está situado en la zona central del estado sobres cerros y barranquillas, hidrografía conformada por el río Atoyac, el río Seco y algunos arroyos del mismo. Su clima es cálido-húmedo con una temperatura promedio de 18 °C. Su precipitación pluvial media anual es de 1,200 mm.<sup>1</sup>

#### Toponimia

Este nombre fue puesto en honor al famoso paladín de la libertad El Yanga, vocablo que en lengua africana significa "príncipe", esclavo negro hijo del rey de la Tribu Yang-Bara, el que demostró gran valentía en la lucha por la libertad de los suyos en suelos mexicanos.<sup>2</sup>

#### Historia

La población se fundó entre los años 1609 y fue reconocida oficialmente en 1630, siendo virrey de la Nueva España, Rodrigo Pacheco y Osorio, marqués de Cerralvo, quien otorgo el acta de fundacion.

En un principio la población adoptó el nombre de San Lorenzo de los negros y después fue cambiado a San Lorenzo Cerralvo, donde se asentaron los negros cimarrones encabezados por Yanga que significa rey o príncipe. El decreto de 5 de noviembre de 1932 estableció que el municipio y la cabecera se denominara como Yanga y el decreto de 22 de noviembre de 1956 lo elevó a la categoría de villa, al pueblo de Yanga.<sup>2</sup>

## Ecosistemas

Existe una gran variedad de especies y su vegetación es de tipo *Brusimun avicastrum* y *Protium copal*. La fauna se compone de varias especies de animales silvestres, entre ellos los conejos, ardillas liebres, tuzas, tejón y víbora.

Sus principales recursos son la caña de azúcar y el café, su suelo es de tipo in-situ, entre café oscuro y negro, de textura arcillosa y su uso es de 80% agrícola, 15 % vivienda y 5% comercio.<sup>3</sup>

## Sociodemografía

En el censo del 2000, la población del municipio era de 16 344 habitantes, 7563 hombres y 8781 mujeres.<sup>4</sup> y su natalidad, en 1997 era de 426 nacimientos y 113 muertes.

Los grupos étnicos y lenguas que lo conforman son el náhuatl, mazateco, mixteco, chinanteco y maya. El 94% de los habitantes del municipio son católicos, 3% evangelistas o protestantes, 3% Indefinidos.<sup>4</sup>

## Infraestructura Social y de Comunicaciones

- Educación básica: 16 planteles de preescolar(?), 4 de primaria (Venustiano Carranza y Francisco I. Madero, Vicente Guerrero, Gral Cándido Aguilar), 1 de secundaria (escuela secundaria técnica industrial #66),1 institución que brinda el bachillerato (cobaev).
- servicios médicos proporcionado por unidades médicas:
- de la Secretaría de Salud y el IMSS.
- Abastecimiento: un mercado público, cuatro tiendas DICONSA y un rastro.
- Cuenta con cuatro canchas de juego para usos múltiples.
- Vivienda: Acorde al censo del 2000, el municipio tenía 3,992 viviendas, con un promedio de ocupantes por vivienda de cuatro, la mayoría son propias y de tipo fija.
- Cuenta con todos los servicios Públicos.<sup>4</sup>

## Medios de Comunicación

El municipio recibe publicaciones periódicas, al igual que 15 señales de radio AM y 13 de FM, y de Televisión. Posee telefonía por marcado automático en la cabecera y 12 localidades, así como telefonía celular; además 1 oficina postal, 1 de telégrafos y comunicación via Internet, Vías de comunicación conformada por 52,5 km de carretera.<sup>4</sup>

## Economía

Posee 10,280 hectáreas, de las que se siembran 5500,561 ha, sus productos agrícolas son maíz, frijol, caña de azúcar, café y mango.<sup>5</sup> Tiene una superficie de 110 hectáreas para ganadería, cuenta con ganado bovino, porcino, ovino, equino, y granjas avícolas y apícolas. Algunas micro industrias, de fundición primaria de Hierro, fabricación de carrocerías y fabricación de refacciones y equipo automotriz, agrícola e industrial.<sup>5</sup> Un mercado municipal, y venta de Materiales, Veterinaria, y Zapatería con un web cafe, un tianguis de ropa, el resto del comercio es de auto consumo, el comercio es mínimo y esto se debe a la cercanía con Córdoba y Cuitlahuac.<sup>5</sup> El sector primario es de Agricultura, ganadería, caza y pesca, el secundario Minería, extracción de petróleo y gas natural, industria manufacturera, electricidad, agua y construcción, Sector terciario Comercio, transporte y comunicaciones, servicios financieros, de administración pública y defensa, comunales y sociales, profesionales y técnicos, restaurantes, hoteles, personal de mantenimiento y otros.<sup>5</sup>

Turismo en la plaza cívica de la cabecera municipal se encuentra un monumento en honor al negro Yanga, quien se reveló contra la tiranía española de la época colonial, así como ruinas de pirámides de la cultura olmeca en el pueblo de palmillas de congregación del municipio de Yanga, cascos de ex-haciendas de la época de la esclavitud de negros en las congregaciones de La Concepción, Palmillas, Gral. Alatraste, San Miguel el Grande y San José del Corral.<sup>5</sup>

El 2 de febrero se conmemora la tradicional fiesta de la candelaria con bailes, juegos pirotécnicos, música y feria. del primero al 10 de agosto se celebra el carnaval de la Negritud, fiesta patronal de San Lorenzo con desfile de carros alegóricos, comparsas y bailes populares.<sup>6</sup>

Festival de yanga



Estatua de Gaspar Yanga.

El carnaval de Yanga se empezó a realizar en 1976, dejando a un lado la celebración de "la Candelaria", un grupo de Yanguenses de un Club llamado *Yang Bara* en celebración del Santo Patrón San Lorenzo, el día 10 de agosto. Esta celebración es para conmemorar el nacimiento del primer pueblo libre de América, a esta festividad también se le llama *Carnaval de la negritud*, y tanto los carros alegóricos y como las comparsas tratan de emular la victoria de los cimarrones africanos contra los españoles, entre los festejos están la Verbena popular, carreras de caballos, pelea de gallos, corrida de toros, baile popular de la coronación de la reina y rey feo, fuegos artificiales, desfile de disfraces y música estridente, también conocida como la "Batuyanga", entre otros.<sup>7</sup>

La culminación del festejo es con la misa en honor al santo mártir, en este día no se utiliza ninguna otra celebración "pagana", el conocimiento de yanga como símbolo y héroe negro es vago y confuso para la población, pero no así su importancia que consiste en ser el primer libertador negro del continente, lo curioso del caso es que esta celebración va desde la veneración de la imagen de yanga en la plaza hasta la burla de los "negros" en sus

máscaras, reconciliándose en una misma figura, el ser negro es una burla y un homenaje, esta celebración es más una unión en el mestizaje, entre los afroestizos y los no negros.<sup>7</sup>

En 1988 autoridades de la embajada de Costa de Marfil estuvieron presente, siendo Jeanot Zoro Bi ba el invitado especial, reforzando así la herencia negra e identidad cultural de la población. en 1989 estuvieron presentes los embajadores de la República Democrática de Etiopía, y el embajador de la República Árabe Saharaui Democrática, así cada año se ha procurado que este presente algún embajador de origen africano.<sup>7</sup>

Desde estas fecha en adelante en varios puntos de la República Mexicana, especialmente los del sur han hecho esfuerzos para sacara luz, la innata herencia africana que corre en todos los rincones de México, desde su música, comida, y celebraciones.<sup>7</sup>

#### Principales localidades en Yanga

- Yanga con más de 5,000 habitantes.<sup>8</sup>
- Palmillas con alrededor de 4,000 habitantes
- Pequeña propiedad Palmillas, alrededor de 1,500 habitantes.
- Lic. Adolfo López Mateos, 2,500 habitantes.
- Las Mesillas alrededor de 1,500 habitantes.
- Gral. Alariste cerca de 2,000 habitantes.
- Gral. Francisco Paz alrededor de 2,000 habitantes.
- La Concepción con 2,500 habitantes.
- Gral. Juan José Baz con 2,000 habitantes.
- Loma de Guadalupe con 1,500.
- La Laguna con 1,000 habitantes.
- San Miguel con 2,000 habitantes.

#### Presidentes Municipales

- Anastasio Pineda Pérez 1955-1958<sup>2</sup>
- Camerino Rueda Meza 1958-1961
- Miguel Martínez Guzmán 1961-1964
- Joaquín Pérez Carrera 1964-1967
- Angel Gómez Ferrari 1967-1970
- Pascual Leo Díaz Contreras 1970-1973
- Angel Gómez Ferrari 1973-1976

- Filemón Ruiz Jara 1976-1979
- Antonio Rojas Martínez 1979-1982
- Juan Talavera Belmonte 1982-1985
- Eduardo Gordillo Guzmán 1985-1988
- Gonzalo Gordillo Enríquez 1988-1991
- Eduardo Gordillo Guzmán 1992-1994
- José Luis Abonce Ferrandón 1995-1997
- Gregorio Romero Rincón 1998-2000
- Sara María López Gómez 2001-2004
- José Rogelio Gordillo Enriquez 2005-2007<sup>9</sup>
- Eulogio Rodríguez Montesinos 2008-2010<sup>10</sup>

Véase también

- Municipios de Veracruz

Videos

- Breve historia de la fundación de Yanga, Veracruz.
- Programa televisivo y Canal de videos en Youtube del estado de Veracruz, con más de 9 videos sobre Yanga.
- Museo de Arte Mexicano en Chicago, en su celebración cultural de la presencia africana en México.

Bibliografía y Referencias

- Cuestionario Base para la Enciclopedia de los Municipios de Veracruz; H. Ayuntamiento de Yanga, Centro Estatal de Desarrollo Municipal, Xalapa, Ver., 1999.
- Diccionario enciclopédico de México; Humberto Musacchio, Edit. Andrés León, ISBN: 9686740007, 9686740015, 9686740023.
- Diccionario enciclopédico veracruzano; Roberto Peredo Fernández; Octavio Ochoa Contreras; Gialuanna Ayora Vázquez, Universidad Veracruzana, ISBN: 9688342939 9789688342930
- División Territorial del Estado de Veracruz-llave de 1810 a 1995; Instituto Nacional de

Estadística, Geografía e Informática, ISBN 970-13-1517-0

- Los Municipios de Veracruz; Secretaría de Gobernación, Gobierno del Estado de Veracruz-Llave, 21823309.
- Luces de raíz negra; México-Colombia; Manuel González de la Parra; Odile Hoffmann, Universidad Veracruzana: Fondo Nacional para la Cultura y las Artes: Instituto Veracruzano de la Cultura; Institut de recherche pour le développement, ISBN: 9688346470, 2709915480
- The African presence in Mexico: *from Yanga to the present; Mexican Fine Arts Center Museum (Chicago, Ill.); Museo de Historia Mexicana (Monterrey, México); National Hispanic Cultural Center of New Mexico*, ISBN: 1889410039, 9781889410036.

#### Notas

1. ↑ <sup>a b</sup> División Territorial del Estado de Veracruz-llave de 1810 a 1995
2. ↑ <sup>a b</sup> Luces de raíz negra; México-Colombia; Manuel González de la Parra;
3. ↑ Secretaría de Gobernación, Gobierno del Estado de Veracruz-Llave.
4. ↑ <sup>a b c d</sup> Diccionario enciclopédico veracruzano; Roberto Peredo Fernández;
5. ↑ <sup>a b c d e</sup> Breviario municipal; Aurelio Sánchez Durán;
6. ↑ Organización de estados Iberoamericanos para la Educación y la Cultura
7. ↑ <sup>a b c d</sup> The African presence in México:
8. ↑ Véase Los Municipios de Veracruz, Cuestionario Base para la Enciclopedia de los Municipios de Veracruz y División Territorial del Estado de Veracruz-llave de 1810 a 1995, Como toda demografía cambia constantemente.
9. ↑ <sup>a b</sup> Presidentes Municipales
10. ↑ Eulogio Rodríguez

#### Enlaces externos

- Página oficial del Municipio
- Datos Generales actualizados de Yanga